
全球四大导航系统合作升级

北斗产业化依然在路上
姻本报记者 彭科峰

近日，在英国工程技术学会（IET）的大
楼里，英国皇家空军维特宁基地的副指挥
官、世界上第一个陆上超音速纪录保持者
安迪·格林透露：“寻血猎犬号超音速跑车”
将于 2015 年年中之前全部组装完毕，然后
在英国试跑，随后于 2015 年夏末前往南
非，首次尝试打破每小时 1227.92 公里（763
英里）的世界陆地极速纪录，并有可能创造
每小时 1609.34 公里的全新纪录。

毕业于牛津大学数学系的安迪·格林
由于此前的职业经历，对工程技术也有一
定研究，并参与了“寻血猎犬号超音速跑
车”的工程设计。

据介绍，该车一共有 3500 个零部件，

主要包括了 3 个劳斯莱斯的 200 型大型引
擎，这种引擎目前为聚光战斗机所使用。该
车还包括了一个混合式火箭以及一个专门
由捷豹所提供的驱动火箭的 500 型引擎。

据介绍，“寻血猎犬号超音速跑车”车
轮直径达到了 90 厘米，车轮转速预计达到
至少每分钟 1 万次，同时它所承受的重量
将达到正常引力的 50 倍。

“寻血猎犬号超音速跑车”总重将近 8
吨，马力相当于 180 辆 F1 方程式赛车马力
之和，结合了陆上极速竞技技术和航空航
天技术，全球 300 家汽车及航空航天方面
最顶尖的公司和 12 家大学共同参与了该
车研发。 （李勤）

图说科技

“寻血猎犬号”年中试跑
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从第一名落到最后一名需要多长时间？山
西省吕梁市给出的答案是“一年”。

近日有报道称，2014 年，吕梁市 GDP 增速
为 -2%，在山西省内垫底。而就在 2013 年，吕梁
还以 9.5%的增速稳居山西省经济增长第一位。
曾经，吕梁是一座缔造了经济发展神话的城
市，在 2001 年到 2011 年的煤炭黄金十年间，吕
梁的 GDP 保持着两位数增速，是山西经济发展
排行榜上不折不扣的冠军和领跑者。

神话几乎是在突然之间终结的。15 年以
来，吕梁首次出现 GDP 负增长，这座“枕在煤矿
上”的城市究竟发生了什么？为解答这个问题，

《中国科学报》记者采访了相关研究人员，试图
为吕梁等资源型城市把脉、开方。

“后天不良”的资源型城市

人们谈起吕梁时，总是会同时提到另一个
名词———煤炭。

据了解，吕梁的含煤面积占整个城市总面积的
54.3%，用于冶金炼焦的优质主焦煤产量占全省产
量的一半。正是倚靠着这样得天独厚的自然资源，
吕梁市的经济发展多年在省内名列前茅。一些吕梁
人光凭挖煤、卖煤的简单劳动，便能收获暴利。

然而，成也资源、败也资源。随着煤炭价格
的一路直降，吕梁市经济也迅速跌入谷底，并
最终出现了不升反降的负增长现象。

“吕梁的情况并非孤例。”中科院地理科学
与资源研究所研究员张文忠介绍，在全国范围
内，像吕梁这样因单一资源型经济而陷入困境
的城市多达 262 个，其中大多数是以煤炭产业
为经济支柱的。

张文忠还提到，从 2008 年到 2010 年的连
续 3 年里，国家发展改革委、国土资源部、财政
部等部委一共界定了 69 个资源枯竭城市。与吕
梁尚有比较丰富的煤炭储量不同，这些资源枯
竭城市面临着更为严峻的局面。

资源型城市的经济转型已成为迫在眉睫的
问题。那么，这些具备“先天优势”的城市，为什
么反倒“后天发育不良”了呢？

鸡蛋岂能放进同一个篮子

“吕梁市经济的衰落，是有多方面原因的。

最显而易见的原因当然是煤炭市场供需的变
化。”中国科学院山西煤炭化学研究所研究员
邓蜀平告诉记者。

前几年，我国的能源资源供不应求，煤炭价
格持续走高。山西、陕西、内蒙古等煤炭大省纷
纷开始对原有煤矿进行技术改造，并且积极开
发新矿。而当这些新上马的煤矿形成产能后不
久，就迎头撞上市场低迷期，出现了显著的供大
于求的局面。

“目前，我国对煤炭的开采能力远远大于
市场需求，仅山西一省，一年产煤 10 亿吨不成
问题，但能卖出去的不过六七亿吨。”邓蜀平
说，此外，原油价格的下跌、国外进口煤的竞
争，都加剧了这种供需不平衡的状况。

邓蜀平认为，煤炭降价毫不意外：“2011 年
以前，一吨 4 号主焦煤就能卖到 1800 元。这是
什么概念？这相当于面粉卖出了比面包还高的
价格。”

煤价下跌并不是毫无预兆的，早在 2012
年，煤炭价格便已呈现出下降的趋势。问题在
于“从政府到企业，再到普通的老百姓，都缺少
未雨绸缪的意识”。张文忠说：“政府没能提前
规划和发展好接续性替代产业；企业只顾着挖
煤，缺乏对市场的了解和把握；不少靠煤发家的
人把巨额财产拿去放高利贷，煤市一垮，就面临
着钱收不回来的危险。”

“资源型城市普遍存在的问题就是产业结
构单一、抗风险能力很差，这就像把所有鸡蛋都
放进了同一个篮子里。”张文忠一针见血地指
出。

邓蜀平援引“资源诅咒”这一经济学理论来
进一步解释这种现象：“所有资本都会追逐最高
利润。煤炭产业以极其简单的劳动便能获取非
常高额的利润，这对其他产业起到了抵触作用。
人们缺乏足够的动力去发展高科技、新工艺的
产业。”

可见，对吕梁等资源型城市而言，资源枯竭
或是价格下跌只是经济滑坡的直接原因，更深
层次的问题在于单一的产业结构和过分依赖资
源的惰性。

多元化发展是唯一出路

中科院东北地理与农业生态研究所研究员

马延吉认为，吕梁案例具有典型性和启示性：“资
源型城市一定要注重产业发展的多元化，绝不能
过分依赖单一经济模式。当某一行业已经不适应
市场需求的时候，就要积极培养新兴产业。”

“七沟八梁一面坡”———从自然环境的角度
来看，吕梁无疑是一片贫瘠的土地：干旱少雨、
地形复杂、耕地面积较小。除了煤炭，这里看似
真的缺少发展其他产业的资本。

“其实吕梁还有一种很重要的资源———铝
矾土。”邓蜀平指出。铝矾土的主要成分是氧化
铝，可用来冶炼铝矿，也可用于精密铸造。“近几
年来，吕梁政府一直在大力扶持电解铝产业，虽
然尚未形成规模，但很有潜力。我认为开发铝矾
土一定要吸取煤炭产业的教训，不仅要产出铝
材，更要生产深加工的铝制品。同时，还要协调
好资源开发与环境保护的关系。”

邓蜀平又一次提出了他的“面粉面包”论：
“这次，我们不仅要做面包，还要做出好吃、好
看、有营养的面包，让市场买账！”

“吕梁的煤炭产业也在逐步调整，除将洗精
煤作为主要产品外销之外，质量稍差的煤将用
于火力发电。铝和煤，这‘一白一黑’的两大资
源，将继续作为主要产业带动吕梁地区的经济
转型。”邓蜀平告诉记者。

据科研人员介绍，吕梁山区有一些很富地
方特色的“土”特产，比如莜麦、荞麦等杂粮，是
颇受城市人群欢迎的绿色食品；而酸酸甜甜的
吕梁野山坡沙棘汁，也已经有了一定的市场知
名度；位于吕梁山脉中段的庞泉沟国家级自然
保护区，则蕴涵着潜在的旅游价值和科研价值。

“资源型城市急需接续性的替代产业，包括
旅游、农产品、制造业等等。”张文忠说，吕梁只
是我国上百个资源型城市的一个缩影。2014 年
GDP 负增长的惨痛教训，成为迫使吕梁人正视
发展问题的契机。

其他长期依赖资源发展的城市，无论是否
已经遭遇阵痛，都应当重新规划城市的产业结
构，摈弃原有的粗放式经济模式，发展更具科技
含量、更有市场价值、更为绿色环保的新型产
业。但他也指出，这种需求是迫切的，但不可浮
躁，不可操之过急。

“资源型城市的转型是一个长期的过程，需
要当地政府、企业、人民作好长期迎战的心理准
备。”张文忠说。

“资源诅咒”下的吕梁 跳水
■本报见习记者郭爽 实习生李晨阳

淤安迪·格林和“寻血猎犬号”
于“寻血猎犬号”的部分零配件
盂“寻血猎犬号”整车场景图

不断壮大的北斗

在高速发展中，北斗的产业发展依然
存在隐忧。

以手机行业为例，目前，国内主流手
机厂商，使用北斗芯片的并不多。最广为
人知的是华为推出的荣耀手机，但其他厂
商仍然大多使用 GPS 导航芯片。

即便在本届年会期间举办的技术与
应用成果展上，记者看到的终端产品也
多以车载导航产品、平板产品为主，同质

化十分严重。
此外，据不完全统计，目前国内共有

18 家北斗产业园。
截至 2013 年底，国内从事卫星导航

和位置服务的企业已经超过 1.1 万家，其
中行业内 14 家上市公司整体所占的市场
比重仅为 6%。

北斗星通董事长周儒欣就指出，由于
此前国家政策的扶持，很多企业都想从事

北斗行业，并付诸实践，这就造成产业
“小、散、乱”的局面。

中国卫星导航工程中心研究员郭树
人介绍，目前已经启动交通公路运输、公
共安全、民政减灾救灾等 7 个行业示范，
国土资源、旅游等领域的示范项目正在
论证阶段。但这些示范项目多数是专业
应用领域，有限的市场容量难以承载大
量的北斗企业。

小众与分散

目前，我国大众消费市场的车载导航
系统中，美国的 GPS 仍然拥有超过 90%
的占有率。北斗尽管和大众越来越近，但
依然让人们感觉若即若离。

那么，北斗的产业规模如何才能扩
大？如何能让用户更多使用到北斗的终端
产品？

对此，专家认为，北斗未来的发展不
能单打独斗，而应该与其他技术相互融

合，打造良好的产业生态系统。
中关村管委会产业发展促进处处长

张宇蕾坦陈，自己参加了好几次北斗相关
年会，本次年会的规模尽管很大，但让她
感到遗憾的是，北斗相关的产品依然给她

“单打独斗”的感觉，看不到和其他新技
术的融合。

对此，工信部电子信息司司长刁石京
指出，要开展行业和区域北斗典型应用示

范，打开北斗应用的突破口，这需要政
府、企业等多方合力。“产业发展包括政
府、市场、企业等多方面要素。”刁石京
说，对于政府而言，要简政放权，大力调
整产业结构，实施创新驱动，做好产业增
长点培育的基础性工作。市场方面，要充
分发挥需求潜力，让更多社会资本加入北
斗产业资本，加速北斗应用推广，也要促
进卫星导航与位置服务、云计算、物联

需要和新技术融合发展

随着北斗全球系统建设的稳步推进，
北斗产业正迎来飞速发展期。

根据《国家卫星导航产业中长期发展
规划》制定的目标，到 2020 年，我国卫星导
航产业规模将超过 4000 亿元。

数据统计显示，在产业规模方面，2012
年，国产卫星导航产品销售额约为 40 亿
元，2013 年增长到 100 亿元，同比增长
150%。在终端方面，2012 年出货量约为 23
万套，2013 年出货量约为 107 万套，国产北
斗芯片出货量为 100 万片。

在学术年会上，中国卫星导航系统管

理办公室主任冉承其向《中国科学报》记者
介绍，目前我国自主北斗芯片、模块等关键
技术全面突破，销量已超过 600 万片。

与此同时，北斗也在“墙外开花”。本届
学术年会召开前夕，中俄签署《关于中国北
斗和俄罗斯格洛纳斯卫星导航系统共用兼
容性的声明》，北斗与“导航家族”中其他成
员的合作首次有了政府文件作保障。

冉承其还指出，2014 年 11 月北斗正式
成为国际海事组织认可的全球第三个卫星
导航系统，支持北斗定位业务的 20 项技术
标准已经在国际移动通信标准化组织中获

得通过。
此外，中国卫星导航定位协会还与中

国城市燃气协会合作，共同推动北斗卫星
导航系统在燃气行业的深入应用，预计今
年 9 月，北京、天津、河北将完成北斗应用
系统对燃气管网的全覆盖。

这样看来，北斗俨然进入了发展的黄
金时期。按照《国家卫星导航产业中长期发
展规划》发展目标估算，未来 7 年，我国卫
星导航与位置服务产业规模复合增速达
22%，而北斗及其兼容产品的复合增速将达
67%。

只需要一个名片夹大小的北斗终端
设备，我们就能实现即时定位和 SOS 求
救；将北斗芯片安装在石油、烟花爆竹
等危险物品的大货车上，我们就能随时
获取其准确位置并进行实时监控……

日前在西安举办的第六届中国卫星
导航学术年会上，来自各参展单位
的北斗终端产品令人目不暇接。

但在行业快速成长的背后，北
斗产业化尚存在诸多隐忧，产业环

境仍待优化。
多名专家告诉《中国科学报》记者，

北斗的产业化要想获得更大发展，不能
各自为战，而应创建完整的产业生态系
统，并与其他技术手段融合发展。

图片来源：百度图片

网、移动互联、大数据等融合发展。
张宇蕾则指出，北斗产业未来的发展，应当结

合“互联网 +”，支持卫星应用企业联合互联网企业
推动实施智慧交通创新工程，促进跨界融合创新。
此外，还要针对社会经济发展所面临的交通拥堵、
环境污染、城市管理、应急救援、民生关爱等重大问
题，从需求出发，支持产业链上下游企业整合优质

资源，形成整体解决方案，开展应用示范。
中科院微电子研究所昆山分所所长阎跃鹏则

指出，在卫星导航与车联网、物联网融合领域，
“只有想不到，没有做不到”，关键是要有新的想
法，比如开发北斗车辆防盗、车辆防撞系统等。

“创新北斗应用模式、开辟全新大众市场，将成为
国内企业的制胜关键。”

延伸阅读

在第六届中国卫星导航学术年会召开期
间，美国全球定位系统（GPS）、俄罗斯“格洛纳
斯”系统、欧洲“伽利略”系统及中国“北斗”系统
均派出代表参加，并围绕发射计划、双边合作
等进行深入探讨。

美国国务院空间和高级技术办公室副主
任大卫·特纳介绍，GPS 现有星座包括 31 颗星，
预计在 2015 年再发射两颗卫星，未来还将建设
GPSIII，包括 4 个民用新频段。

俄罗斯联邦航天局中央机械制造研究院
信息分析中心亚历山大·季诺维耶夫指出，俄
罗斯计划在 2015 年到 2016 年发射 9 颗格洛纳
斯 -M 卫星，未来还将有格洛纳斯 -K 卫星，引
入搜索和救援活动的有效载荷。

欧委会企业与工业总司国际合作主管皮
特·迪斯梅特则表示，伽利略系统目前有 14 个
参考站点，目前太空中已有 8 颗伽利略系统卫
星，计划今年下半年会进行新的发射任务。

中国卫星导航系统管理办公室主任冉承
其表示，年内还将发射 3 至 4 颗新一代北斗导
航卫星，根据建设计划，北斗系统将于 2020 年
形成全球运行服务能力。北斗卫星导航系统建
设将把握国家实施“一带一路”战略规划的发
展机遇，与全球其他卫星导航系统深入合作，
共同推动北斗 /GNSS 国际化应用，把北斗卫星
导航系统打造成为国际知名的中国品牌。

特纳指出，2014 年中美卫星导航系统首次
会谈，建立了北斗系统与 GPS 系统间合作机
制。双方在兼容和互操作、干扰信号检测，特别
是在民航领域达成共识。未来北斗系统与 GPS
的合作预计将会不断有新应用和新方式被开
发出来。

迪斯梅特也表示，欧盟也愿意开展伽利略
系统与北斗系统的合作，双方已开展一系列包
括渔业在内的应用合作，未来还须继续开展民
用领域的合作。


